



**HAL**  
open science

## Rapport de présentation au séminaire régional PSDR Auvergne du Projet Valprai: la diversité des PRAIries de moyenne montagne, un atout à VALoriser pour le développement de ces territoires

René Baumont, Hélène Rapey, Stéphane Ingrand, A. Caron, Patrick P.  
Veysset, J.L. Renoux, J.L. Campagne

### ► To cite this version:

René Baumont, Hélène Rapey, Stéphane Ingrand, A. Caron, Patrick P. Veysset, et al.. Rapport de présentation au séminaire régional PSDR Auvergne du Projet Valprai: la diversité des PRAIries de moyenne montagne, un atout à VALoriser pour le développement de ces territoires. 2009, pp.4. hal-02592370

**HAL Id: hal-02592370**

**<https://hal.inrae.fr/hal-02592370>**

Submitted on 15 May 2020

**HAL** is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



## *VALPRAI : La diversité des PRAIRIES de moyenne montagne : un atout à VALoriser pour le développement de ces territoires*

---

**Résumé :** Le projet PSDR-VALPRAI concerne la valorisation de la diversité des prairies en Auvergne dans une perspective de meilleure contribution au développement du territoire. Différents niveaux et formes d'analyses sur les prairies et leur utilisation sont conduits : de la parcelle au territoire, du discours à la pratique des acteurs, concernant des éleveurs comme des non-agriculteurs. Trois terrains constituent les supports des analyses dans des situations locales : le bassin de Rochefort-Montagne (63), la planèze de Saint-Flour (15), le plateau du Mézenc (43). Les premiers travaux effectués en 2009 fournissent une meilleure connaissance de la réalité agronomique, des différents regards et intérêts des acteurs vis-à-vis de la diversité des prairies. La suite du travail devrait aider à fournir des pistes pour qu'à l'avenir, les filières économiques de la région valorisent mieux la diversité des prairies auvergnates.

---



*Les prairies auvergnates vues comme un cadre de vie  
(Monts Dômes, fond Cemagref)*

### *Problématique et questions de recherche*

Depuis 10 ans, de profonds changements ont marqué l'élevage auvergnat, laitier notamment, et l'avenir s'annonce encore porteur d'évolutions. Au sein de la Région, les prairies recouvrent un tiers de l'espace, correspondant au deux tiers des surfaces agricoles. L'élevage concerne plus de 80% des exploitations. Globalement, en terme d'emploi, l'agriculture représente 6 % du total régional (3 % en France). En terme de création de valeur ajoutée, 3,2 % provient de l'agriculture et 2,8 % des industries agroalimentaires (respectivement 2,2% et 1,7 % en France). Se posent donc de manière particulièrement intense les questions du maintien et de la valorisation de ces prairies pour l'économie et le développement territorial, et de leurs perspectives d'adaptation et d'amélioration.

Dans ce contexte, l'objectif du projet est double : i) dresser un état des lieux sur les prairies et sur leur diversité - comment est-elle perçue, construite, mobilisée ? - en considérant des points de vue agricoles et non agricoles ; ii) identifier des conditions pour que cette diversité contribue au développement de la Région Auvergne, en tenant compte de divers scénarios d'avenir possible.

Les principales questions de recherche structurant le travail sont :

- Quel est le statut de la diversité agronomique (caractéristiques du couvert) dans le point de vue des éleveurs sur la diversité de leurs prairies ? Dans quelle mesure en tiennent-ils compte pour raisonner la conduite de leur système d'élevage ? Cette diversité permet-elle de sécuriser les systèmes fourragers face aux

aléas, et dans la perspective d'évolution du contexte agricole ? (Volet 1, coordination S. Ingrand).

- Dans quelle mesure la diversité des prairies auvergnates est-elle perçue et mobilisée par les acteurs non agricoles pour construire la réputation des produits agroalimentaires régionaux dans les dispositifs de

valorisation ? (Volet 2, coordination A. Caron).

- Comment les changements de politiques agricoles vont-ils affecter à moyen terme l'activité agricole, la valorisation des prairies, et la dynamique de territoires en Auvergne ? (Volet 3, coordination P. Veysset).

## Méthode

Le projet est structuré en volets centrés chacun sur un champ de recherche (questions énoncées ci-dessus). Trois types de travaux sont donc développés en parallèle ; pour chacun d'eux, plusieurs compétences scientifiques et professionnelles sont mobilisées pour faire avancer les questions et connaissances selon différents points de vue et en partenariat avec des acteurs de terrains. Des transversalités entre les 3 volets, ainsi qu'avec d'autres projets portant sur les prairies auvergnates, sont suscitées par le comité de pilotage du projet, quant aux méthodes, résultats et contacts professionnels.

La démarche globale du projet et l'articulation des différentes phases de travail sont représentées dans le tableau suivant.

	2008 2 <sup>ème</sup> Sem.	2009 1 <sup>er</sup> Sem.	2009 2 <sup>ème</sup> Sem.	2010 1 <sup>er</sup> Sem.	2010 2 <sup>ème</sup> Sem.	2011 1 <sup>er</sup> Sem.
<b>Travail par Volet :</b>	Ciblage du champ d'analyse	Mise en œuvre des méthodes	Mise en commun des résultats	Choix d'approfondissements	Mise en commun des résultats	Synthèse et propositions
<b>Volet 1 :</b> diversité des prairies & exploitations	Diversité agronomique et intérêts selon les éleveurs  Evolutions d'usages dans un tissu d'exploitations	Enquêtes auprès d'éleveurs. Relevés botaniques Terrains. Enquêtes auprès élus-agriculteurs. Cartographies	CoPil + Participants volet + Correspondants terrain	<i>Liens niveaux parcelle-exploitation, Discours éleveur et réalité agronomique</i>	CoPil + Participants volets 1,2,3 + Correspondants terrain	<i>CoPil + Participants volets + Acteurs terrain</i>
<b>Volet 2 :</b> diversité des prairies & réputation des produits	Dispositifs de valorisation des produits agricoles (lait et viande) issus de l'herbe	Analyse de documents  Enquêtes directes auprès filières	CoPil + Participants volet + Correspondants terrain		CoPil + Participants volets 1,2,3 + Correspondants terrain	<i>CoPil + Participants volets + Acteurs terrain</i>
<b>Volet 3 :</b> diversité des prairies & avenir agriculture et territoire	Référentiels technico-économique et politiques publiques (Bilan santé PAC)	Consultation d'experts régionaux Simulation technico-économique de scénarios prospectifs	CoPil + Participants volet + Correspondants terrain	<i>Lien niveaux exploitation-territoire, prospective types d'exploitation et résultats économiques</i>	CoPil + Participants volets 1,2,3 + Correspondants terrain	<i>CoPil + Participants volets + Acteurs terrain</i>

## Premiers résultats

Les travaux effectués en 2009 font ressortir plusieurs points importants qui serviront d'ancrage pour la suite du projet.

- Les éleveurs qualifient la diversité de leurs prairies essentiellement en lien avec des critères qui font référence au sol et aux caractéristiques physiques des parcelles. Ils en perçoivent l'intérêt surtout face à diverses formes d'aléas climatiques.
- En élevage laitier, la diversité agronomique des prairies est apparue plus fortement liée aux types de fauches et de pâturages réalisés dans les parcelles qu'au chargement animal et à la structure du parcellaire.
- Dans un territoire d'altitude soumis en 20 ans à de fortes mutations qui ont accru la diversité de dimensions et d'orientations des exploitations d'élevage tout en maintenant le chargement animal global, l'agencement



*un moyen de production  
(Plateau du Mézenc, fond Cemagref)*

des surfaces de fauche et de pâture s'est avéré relativement stable.

- Les simulations technico-économiques des mesures prises dans le bilan de santé de la PAC montrent, à l'horizon 2015, que l'on peut attendre, à structure d'exploitation constante, peu de changements techniques et un effet positif sur le revenu des élevages les plus herbagers.
- Quant aux produits basés sur l'herbe, le contenu des cahiers des charges (AOC, marque) et les images promotionnelles qui les concernent, font globalement peu de place aux prairies et aux pratiques agricoles. Pour les acteurs des dispositifs de valorisation, la priorité reste de communiquer sur le produit en lui-même et sur ses caractéristiques spécifiques.

## Perspectives 2010-2011

Pour 2010, elles sont de deux types.

- La mise en relation d'analyses effectuées à des échelles ou par des acteurs différents concernant :
  - la caractérisation de la diversité des prairies par l'expert et de celle faite par l'éleveur ;
  - la démarche prospective à l'échelle de l'exploitation agricole et la caractérisation d'un tissu d'exploitations valorisant les prairies d'un territoire ;
  - les différentes représentations de la diversité des prairies issues d'acteurs agricoles et non-agricoles parties prenantes d'un territoire ou d'un dispositif de valorisation.
- La mise en débat des premiers résultats auprès d'acteurs du développement et de la recherche :
  - au niveau Massif Central, avec le groupe Herbe animé par le SIDAM ; au niveau régional dans le cadre de la Commission Fourrage et lors du salon de l'Herbe de juin 2010 dans l'Allier ; au niveau local, avec des commissions agricoles de collectivités

territoriales ou de structures de Développement ;

- aux niveaux national et international, lors des Rencontres Recherche Ruminants de décembre 2010 à Paris, et du symposium du groupe Europe de l'International Farming System Association de juillet 2010 à Vienne en Autriche.

Dans la phase finale du programme (fin 2010-2011), le travail sera de deux types.

- Les réflexions échangées avec les acteurs permettront de formaliser et de valoriser les résultats issus du projet sous une forme adaptée pour la diffusion auprès d'agents de développement et d'acteurs de terrain.
- La mise en commun des données provenant des diverses tâches du projet permettra d'en dégager les éléments spécifiques ou génériques, et de fournir des pistes pour qu'à l'avenir, les filières économiques de la région valorisent mieux la diversité des prairies auvergnates.



une ressource pour des produits certifiés  
(logos identitaires de marque, label et AOC)

#### Coordonnées des porteurs chercheurs et référents acteurs :

##### **Responsables scientifiques :**

- René BAUMONT, INRA Clermont-Ferrand, baumont@clermont.inra.fr, 04.73.62.40.81
- Hélène RAPEY, CEMAGREF Clermont-Ferrand, helene.rapey@cemagref.fr, 04.73.44.06.36

##### **Référents acteurs :**

- Jean-Louis RENOUX, Chambre Régionale d'Agriculture d'Auvergne, jl.renoux@auvergne.chamagri.fr, 04.73.28.78.30.
- Jean-Luc CAMPAGNE, CPIE du Velay / URCPPIE Auvergne, cpie.velay@wanadoo.fr, 04.71.03.01.17.

#### **Bibliographie produite :**

##### ***Mémoires d'étudiants :***

- Atger E. (sous la direction de S. Ingrand), 2009. *Caractérisation de la diversité des prairies et de son intérêt pour le fonctionnement du système d'élevage : le point de vue des éleveurs*. Isara Lyon, INRA, 93 p. + annexes
- Beaumont M., 2009 (sous la direction de A. Farruggia et P. Carrère). *La diversité des prairies dans les exploitations laitières du Massif Central : un atout pour les systèmes fourragers*. AgroCampusOuest Rennes, INRA, 25 p. + annexes
- Mezghenna C. (sous la direction de A. Caron), 2009. *Les dispositifs de valorisation des produits agroalimentaires et agricoles en Auvergne face aux enjeux du développement durable*. AgroParisTech-Engref, Université Paul Valéry Montpellier III, 125 p. + annexes
- Woehling S. (sous la direction de A. Caron), 2009. *Caractériser la place de la prairie et de sa diversité dans la construction de la réputation des productions auvergnates sous dispositifs de valorisation*. AgroParisTech-Engref, IEDES-Université Paris-Sorbonne I, 96 p. + annexes
- Renaud M. (sous la direction de H. Rapey), 2009. *Recomposition d'un tissu d'exploitations de moyenne montagne : caractérisation des changements sur 20 ans et liens avec les évolutions d'usages des prairies*. AgroCampusOuest, Cemagref, 43 p. + annexes
- Rozière B. (sous la direction de P. Veysset), 2009. *Prospective « 2015 » à l'échelle des exploitations d'élevage auvergnates en zone herbagère*. SupAgro Montpellier, INRA, 43 p. + annexes

##### ***Documents de vulgarisation***

- Ingrand S., Atger E. 2009. *Caractérisation de la diversité des prairies et de son intérêt pour le fonctionnement du système d'élevage : le point de vue des éleveurs*. 4 pages à destination des personnes enquêtées.
- Renaud M., Rapey H., Landré F., 2009. *Caractéristiques et évolutions de la diversité des usages des prairies en moyenne montagne. Premiers résultats sur le Haut-Mezenc*, diaporama pour Commission Agricole Communauté de Communes du Pays du Mezenc du 30 juin 2009 (33 diapos)
- Rozière B., Veysset P., Benoit M., Laignel G., 2009. *Prospective « 2015 » à l'échelle des exploitations d'élevage auvergnates en zone herbagère*. Colloque « l'herbe de nos montagnes », INRA Laqueuille, 24 septembre 2009, 2 p.

##### ***Communications scientifiques***

- Caron A., Ingrand S., Buissière C., Woehling S., 2010 (résumé accepté). *Which place for sustainability commitments in the marketing strategies of the grass-based quality food products from Auvergne?* Symposium de l'IFSA Europe Group, Vienne (Autriche), 4-7 juil. 2010.
- Rapey H., Renaud M., 2009. *Confrontation between expected and real evolutions of agrarian landscape on 10 french communes from 1987 to 2009*, Communication écrite au colloque IPSAPA-IPSALEM *Il backstage del mosaico paesistico-culturale: invisibile, inaccessibile, inesistente*, Gorizia (Italie), 24-25 sept. 2009



#### **Contacts programme PSDR en Auvergne :**

Co-animateurs : A. Maumelat et L. Trognon

[psdr-auvergne@clermont.inra.fr](mailto:psdr-auvergne@clermont.inra.fr) - <https://psdr-auvergne.cemagref.fr>